



Boletín de Prensa Internacional

16 a 23 de enero de 2023

Autor

Jana Abujatum S.
Email: jabujatum@bcn.cl
Tel.: (56) 32 226 3173
22 270 1839

Comisión

Relaciones Exteriores,
Asuntos Interparlamentarios e
Integración Latinoamericana

SUP N°:

Resumen

El informe presenta una selección de noticias que han sido publicadas en medios internacionales, regionales y nacionales. El documento se ha elaborado de acuerdo a los requerimientos sugeridos por el solicitante.

La información parte entregando noticias relacionadas con Chile. Posteriormente, las notas de prensa cubren América del Norte y Latina; Europa-Asia y se finaliza con noticias de Medio Oriente-África, así como las emanadas de organismos internacionales.

A nivel bilateral, Chile y Alemania sostendrán reuniones bilaterales, en el marco de la visita que llevará a cabo el canciller alemán.

En Argentina, parte el martes 24 la Cumbre de CELAC que reúne a distintos mandatarios de la región.

Contenido

16 a 23 de enero de 2023	1
I Noticias del ámbito nacional y regional	2
1.1. Canciller Scholz en Chile: una visita esperada	2
1.2. Concluye primera ronda de negociaciones para fijar acuerdo comercial entre Chile y Emiratos Árabes Unidos	3
2. Noticias del ámbito regional e internacional	3
1. América del Sur y del Norte.....	3
1.1. Concluye en La Habana reunión entre funcionarios de EEUU y Cuba	3
1.2. Lula da Silva y Alberto Fernández anunciarán una iniciativa para crear "una moneda sudamericana"	4

1.3.	Venezuela: maestros y pensionados vuelven a las calles exigiendo salarios dignos	4
1.4.	Tras declaración de Luis Arce, congresista pide dar ultimátum a Bolivia y amenaza con intervención del Ejército de Perú	4
2.	Europa/Asia.....	5
2.1.	Protestas en Francia contra el plan gubernamental de pensiones.....	5
2.2.	Alemania anuente a que Polonia entregue tanques Leopard 2 a Ucrania	5
2.3.	Moscú no aclara si Putin se presentará a la reelección en 2024	5
2.4.	Banco de Desarrollo de China aumenta préstamos para ciencia e innovación tecnológica	6
3.	Medio Oriente/África.....	6
3.1.	Miles de israelíes protestan contra la reforma judicial prevista por el gobierno de Netanyahu	6
3.2.	El Parlamento de Marruecos "reconsidera" su relación con la Eurocámara	6
4.	Organismos Internacionales.....	7
4.1.	Antonio Guterres llega a Cabo Verde para la Cumbre de la Regata Oceánica y la lucha contra el cambio climático	7

I Noticias del ámbito nacional y regional

1. Relaciones Bilaterales

1.1. Canciller Scholz en Chile: una visita esperada

El canciller alemán, Olaf Scholz, visitará Chile, Argentina y Brasil entre el 28 de enero al 1 de febrero de 2023. Está previsto que lo acompañe una delegación de alto nivel de representantes empresariales.

La visita a Chile es la primera que realiza un jefe de gobierno alemán en diez años, tras la de 2013 de la conservadora Angela Merkel y que ahora reunirá al canciller socialdemócrata con el progresista Boric. Los acuerdos económicos, culturales, ambientales y educacionales son numerosos entre Chile y Alemania, pero quizás lo más importante en esta estrecha relación es la visión colaborativa y de amistad que han manifestado los representantes de estos países, independientemente del color político que los gobierne.

Un elemento que se suma a esta relación bilateral es la estrategia que hay detrás. Andrés Bórquez, coordinador del Magíster en Desarrollo y Cooperación Internacional de la Universidad de Chile, explica que "la visita de Scholz refleja la disposición de mantener un diálogo político estrecho en un clima de confianza mutua que se ha mantenido a lo largo del tiempo. Esta visita abre un espacio para elevar estas relaciones a un nuevo nivel, más estratégico para ambos países en asuntos energéticos, por ejemplo. Alemania tiene una necesidad de energía y Chile apunta a ser un proveedor de energía renovable a largo plazo, además de perfilarse como un proveedor relevante en electro movilidad gracias al litio, algo que es de gran interés para los alemanes. Entonces, tenemos una mirada pragmática que refuerza la relación de los dos países", dice el académico a DW.

Aunque parece que la relación chileno-alemana no puede ser mejor, Gitte Cullmann espera que en esta visita "se produzca una cooperación más intensa en los esfuerzos por contener las consecuencias del cambio climático y mejorar las prácticas de protección al medio ambiente. También sería de esperar que ambos gobiernos manifiesten una mayor cooperación en el tema del hidrógeno verde. Chile está interesado en desarrollar esta industria energética y descarbonizar los procesos productivos nacionales. Alemania está interesado en contribuir a su desarrollo en Chile y ver la posibilidad de un intercambio económico en ese sector.

Fuente: [Deutsche Welle](#) - [NTV](#) 19-01-2023

1.2. Concluye primera ronda de negociaciones para fijar acuerdo comercial entre Chile y Emiratos Árabes Unidos

La Subsecretaría de Relaciones Económicas Internacionales (Subrei) informó que concluyó la primera ronda de negociaciones para establecer un acuerdo comercial entre Chile y Emiratos Árabes Unidos, del cual se destacó el potencial existente para las pequeñas y medianas empresas de ambos países. Al cierre de la primera etapa de diálogo, el subsecretario emiratí también manifestó el interés de su país de incorporarse al acuerdo Acuerdo de Asociación de Economía Digital (DEPA), en el que participan Chile, Nueva Zelanda y Singapur.

En la primera ronda se reunieron los encargados de los capítulos de Comercio de bienes y Acceso a Mercados; Reglas de Origen; Facilitación de Comercio; Obstáculos Técnicos al Comercio; Asuntos Legales e Institucionales y de Cooperación Económica, así como los negociadores de Comercio de Servicios, Economía Digital y Cooperación Económica.

Además, también se sostuvieron reuniones en materia de Pymes y de Cadenas Globales de Valor, con el objeto de cautelar que los beneficios de esta negociación lleguen –de manera preferente– a la pequeña y mediana empresa y a la vez se le permita, a través de alianzas estratégicas con las contrapartes, acceder a las cadenas de valor en la región del Golfo Pérsico, una de las regiones con el mayor PIB per cápita en el mundo.

Fuente: [Portal Portuario](#) 18-01-2023

2. Noticias del ámbito regional e internacional

1. América del Sur y del Norte

1.1. Concluye en La Habana reunión entre funcionarios de EEUU y Cuba

Cuba valoró el “clima de respeto” y “elevado nivel profesional” en el que se desarrollaron las conversaciones sobre cooperación en asuntos judiciales con una delegación de alto nivel del Gobierno de Estados Unidos, concluidas este jueves en La Habana.

El grupo de estadounidenses estuvo conformado por funcionarios de varias agencias del Gobierno, entre ellas el Departamento de Seguridad Nacional, la Guardia Costera y el FBI, según informó el Departamento de Estado.

El intercambio trató sobre terrorismo, tráfico ilícito de migrantes y fraude migratorio, entre otros asuntos, según informó el Ministerio del Interior (Minint) de la isla.

La delegación cubana hizo referencia a “las informaciones y propuestas de colaboración trasladadas a los representantes estadounidenses sobre actividades de personas radicadas en Estados Unidos e identificadas por su vinculación al terrorismo, tráfico ilegal de personas y otras actividades ilícitas”.

En una nota de prensa emitida el jueves, el Departamento de Estado aseguró que con el encuentro, EEUU busca reforzar su seguridad por medio de una “coordinación internacional de fuerzas del orden público” y a la vez mejorar la capacidad del país de “combatir la criminalidad” con cooperaciones en temas como narcotráfico y tráfico de personas.

Fuente: [Cuba news](#) 20-01-2023

1.2. Lula da Silva y Alberto Fernández anunciarán una iniciativa para crear "una moneda sudamericana"

El flamante presidente de Brasil, Inácio Lula da Silva, ya está en suelo argentino para concretar su primera visita internacional; firmar un acuerdo estratégico con el Gobierno argentino y participar de la cumbre de la CELAC, que será el martes.

Como ya consignó *Página 12*, el acuerdo que firmarán ambos mandatarios, incluirá un mecanismo que permitirá la creación de "una moneda sudamericana común". "Lo que se firma es un memorándum de entendimiento para empezar a estudiarlo", explicaron desde el ministerio de Economía a este diario y adelantaron que sería moneda común, no única, porque serviría para el comercio entre los países, asociada al valor de Producto bruto y a la situación de los bancos centrales de Brasil y la Argentina. Eso permitiría que el comercio entre ambos deje de estar dolarizado. Cada uno, sin embargo, conservará su moneda local. La idea sería, en un futuro, extender esta idea al resto de los países de la región.

Uno de los desafíos concretos que, por ejemplo, tienen ambos países, es el de fortalecer el Mercosur. Hoy la presidencia protémpore del espacio está a cargo de Fernández y en seis meses pasará a manos de Lula da Silva.

Fuentes: [Página Siete](#) 20-01-2023

1.3. Venezuela: maestros y pensionados vuelven a las calles exigiendo salarios dignos

Nuevamente los maestros, docentes y sindicatos salen a las calles este lunes en Venezuela para exigir aumento de salarios. Hoy un trabajador público gana entre 7 y 30 dólares al mes. La canasta básica de alimentos tiene un costo de unos 400 dólares al mes según estimaciones de organismos privados, pues las cifras oficiales en el país no son publicadas por el gobierno.

Para este lunes se suman a la protesta -que se desarrollará en simultáneo en varias ciudades- miembros de los gremios médicos y enfermería, quienes la semana pasada denunciaron amenazas por parte de los organismos de seguridad. Los maestros insisten en que de no llegar a un acuerdo se irán a un paro nacional definitivo, pues alegan que ya están en uno porque no pueden acudir a las aulas de clase porque no tienen dinero para llegar a las escuelas.

Las protestas fueron convocadas hoy por conmemorarse 65 años de la vuelta a la democracia en el país.

Fuente: [El Tiempo](#) 08-01-2023

1.4. Tras declaración de Luis Arce, congresista pide dar ultimátum a Bolivia y amenaza con intervención del Ejército de Perú

El congresista de la República de Perú, Ernesto Bustamante, pidió a su gobierno dar un ultimátum al gobierno boliviano de Luis Arce Catacora para frenar un supuesto "apoyo material y financiero a terroristas en Perú", en alusión a los movilizados que protestan en las calles contra la presidenta peruana Dina Boluarte. La reacción surge luego de que el mandatario boliviano se pronunció sobre los conflictos en el vecino país. En un video, el mandatario boliviano hizo referencia a los conflictos en los países vecinos, habló de la situación en Perú y también del atentado en Brasil, y dijo que Bolivia no está al margen de los intentos de golpe de parte de la derecha. Señaló que la derecha en el país y la internacional tienen una sola agenda que es la de desestabilizar.

Las declaraciones del mandatario boliviano no fueron bien recibidas en el vecino país, Bustamante las calificó de “hostiles”.

Fuente: [Página Siete](#) 23-01-2023

2. Europa/Asia

2.1. Protestas en Francia contra el plan gubernamental de pensiones

Al menos 10 sindicatos, entre ellos el de la Confederación General del Trabajo (CGT), uno de los principales del país y de izquierda, junto con otros de centro, organizaron una marcha en contra de un proyecto de reforma a las pensiones. Las protestas se reportaron en París, y otras ciudades como Burdeos, Toulouse, Marsella y Nantes. En total, se contabilizaron 200 manifestaciones en el país. En ese sentido, algunas ciudades han tenido que detener la actividad de transporte, como el metro, y cancelar algunos vuelos, particularmente en el aeropuerto de Orly, en París. También las escuelas han suspendido clases, ante la unión de profesoras y profesores a las marchas.

Por su parte, el gobierno del presidente francés, Emmanuel Macron, aprobó su reforma de las pensiones, la que empieza ahora su trámite parlamentario mientras se mantienen las protestas. Pese al rechazo mayoritario de la opinión pública, el gobierno reiteró su apuesta de retrasar la edad de jubilación de 62 a 64 años para 2030 y adelantar a 2027 el aumento de los años de cotización necesarios para cobrar una pensión completa (de 42 a 43).

Fuente: [France 24](#) – [Deutsche Welle](#) 19/23-01-2023

2.2. Alemania anuente a que Polonia entregue tanques Leopard 2 a Ucrania

La ministra de Exteriores de Alemania, Annalena Baerbock, dijo en una entrevista al canal francés LCI que si Polonia pide autorización para enviar a Ucrania los tanques alemanes *Leopard 2*, Berlín "no se opondrá".

Polonia lleva presionando a Berlín para que le dé la luz verde para el envío de tanques *Leopard 2* (cuenta con unos 250 en servicio), como ha pedido con insistencia el presidente ucraniano, Volodímir Zelenski, quien los considera importantes para contrarrestar la invasión rusa.

Aunque los *Leopard 2* alemanes se hayan vendido a otros países, es necesaria, a priori, la autorización de Berlín para volver a exportarlos a un país tercero.

Fuente: [Deutsche Welle](#) 22-01-2023

2.3. Moscú no aclara si Putin se presentará a la reelección en 2024

El Kremlin declinó aclarar si el presidente Vladimir Putin buscará la reelección en 2024 cuando finalice su mandato actual. "El presidente no ha hecho ninguna declaración sobre el asunto", dijo el portavoz del Kremlin, Dmitry Peskov, cuando se le preguntó si Putin planeaba postularse para un nuevo mandato.

Los medios rusos han estado especulando sobre los planes de Putin para 2024, cuando se deben celebrar nuevas elecciones según las normas constitucionales de Rusia. Organizaciones de derechos humanos, observadores independientes y gobiernos occidentales han venido destacando que las elecciones rusas no son libres ni justas, ya que Putin anuló, exilió o encarceló a todos los principales

opositores internos durante sus más de dos décadas en el poder. También ha habido denuncias de rellenos irregulares de papeletas generalizados que han sido desestimadas por el Kremlin. Putin firmó en abril de 2021 una ley que le permitiría permanecer en el poder tras derogar el límite de dos mandatos seguidos.

Fuente: [Deutsche Welle](#) 23-01-2023

2.4. Banco de Desarrollo de China aumenta préstamos para ciencia e innovación tecnológica

El Banco de Desarrollo de China, otorgó un total de 261.900 millones de yuanes (unos 38.680 millones de dólares) en préstamos para apoyar la ciencia y la innovación tecnológica del país en 2022. Más del 90 por ciento de los préstamos eran a mediano y largo plazo, según el banco. Los dineros se destinaron principalmente a sectores como circuitos integrados, reproducción biológica, ciencia y tecnología aeroespacial y robots inteligentes.

Fuente: [Xinhua](#) 23-01-2023

3. Medio Oriente/África

3.1. Miles de israelíes protestan contra la reforma judicial prevista por el gobierno de Netanyahu

Decenas de miles de israelíes se manifestaron en Tel Aviv contra una reforma judicial prevista por el gobierno del primer ministro Benjamin Netanyahu, informa la agencia Anadolu. Propuesta por el ministro de Justicia, Yariv Levin, la reforma prevista, de promulgarse, supondría el cambio más radical jamás realizado en el sistema de gobierno de Israel. Los cambios limitarían severamente el poder del Tribunal Supremo de Justicia, darían al gobierno el poder de elegir a los jueces y pondrían fin al nombramiento de asesores jurídicos de los ministerios por parte del fiscal general. Netanyahu, que está siendo juzgado por corrupción, defendió la controvertida reforma, afirmando que tiene el mandato de millones de votantes para llevar a cabo los cambios.

Fuente: [Monitor de Oriente](#) 23-01-2023

3.2. El Parlamento de Marruecos "reconsidera" su relación con la Eurocámara

El Parlamento de Marruecos ha decidido "reconsiderar" su relación con el Parlamento Europeo después de que el organismo aprobara una resolución que criticaba la situación de libertad de prensa en el país, así como la supuesta trama de sobornos para ganar influencia en Bruselas. El Parlamento Europeo aprobó el pasado jueves por 356 votos a favor, 32 en contra y 42 abstenciones una resolución que pedía respeto para la libertad de expresión y de los medios de comunicación, denunciaba el uso del programa de espionaje 'Pegasus' y reclamaba también "un proceso justo" para los periodistas encarcelados Omar Radi, Sulaiman Raisuni y Taufik Buachrine.

Fuente: [Europa press](#) 23-01-2023

4. Organismos Internacionales

4.1. Antonio Guterres llega a Cabo Verde para la Cumbre de la Regata Oceánica y la lucha contra el cambio climático

El Secretario General de la ONU, António Guterres, llegó a Cabo Verde para ver algunas de las respuestas y soluciones innovadoras en marcha en este archipiélago de 10 islas en medio del Atlántico. La respuesta se remonta a 2015, cuando el Gobierno nacional detalló un plan estratégico sobre cómo la economía azul sería una parte central del futuro de la nación insular, así como a una serie de inversiones que se han realizado desde entonces.

El Secretario General calificó la economía azul de "oportunidad fundamental para promover el desarrollo sostenible en el archipiélago" y dijo que la ONU espera trabajar con su gobierno y su pueblo para "convertir esta ambición en realidad".

El primer ministro de Cabo Verde, José Ulisses Correia e Silva, afirmó que su país quiere ser "más conocido y tener más relevancia" en la escena internacional, y el Océano es el sector en el que quieren que se oiga su voz.

Fuentes: [ONU](#) 21-01-2023